

HISTORIA DE ESPAÑA: EDAD MEDIA (II)

-La Reconquista. Término polémico que ha creado un gran debate entre los historiadores medievales. Se aplica para denominar la lucha entre cristianos y musulmanes que tuvo lugar en la Península Ibérica durante ocho siglos (VIII –XV).

-Fases:

1- Inicios. 722 (siglo VIII). Batalla de Covadonga (Asturias). Se trató en la realidad de una escaramuza –un pequeño enfrentamiento- entre un pequeño ejército, encabezado por Pelayo, un jefe militar asturiano, y los musulmanes, que fueron derrotados.

2- La formación de los reinos cristianos (s. VIII-s. X). Durante esta etapa fueron apareciendo en el norte de la Península Ibérica –zona apenas dominada por los musulmanes – (desde Asturias a Cataluña) diversos núcleos de resistencia contra los musulmanes:

-El reino de Asturias, que posteriormente pasó a llamarse reino de León.

-El condado de Castilla.

-El reino de Navarra.

-El condado de Aragón.

-Los condados catalanes.

-Principales acontecimientos: Al final de este periodo la línea de frontera entre los cristianos y musulmanes quedó establecida en el río Duero y al norte del valle del Ebro.

3-La consolidación de los reinos cristianos (ss. XI- XII) De entre los reinos cristianos que se formaron en la Península Ibérica en este periodo se va a dar la consolidación de los que llegaron a ser los más fuertes: el Reino de Castilla (que incluía el antiguo reino de León), llegando a ser el hegemónico y la Corona de Aragón, formada por la unión de Cataluña y Aragón.

-Principales acontecimientos. Tras la caída del Califato de Córdoba y la división de los musulmanes (reinos de Taifas) se facilitó la expansión de los reinos cristianos hacia el sur de la Península Ibérica (contenida durante la época almorávide y almohade). En el s. XI el rey de Castilla y León con Alfonso VI conquistó Toledo (1085), llevando la frontera al río Tago. De esta etapa debemos hacer mención de un personaje mítico como El Cid (Rodrigo Díaz de Vivar), caudillo militar con su propio ejército que luchó unas veces para los reyes cristianos y otras para los reyes musulmanes. En el caso de la Corona catalano-aragonesa se alcanzó el Ebro tras la conquista de Zaragoza por Alfonso El Batallador. En 1212 se produjo la derrota almohade en la batalla de las Navas de Tolosa a manos de una coalición de ejércitos cristianos.

4-La expansión de los reinos peninsulares (ss. XIII –XIV). Durante estos siglos se reforzó la posición del Reino de Castilla y de la Corona de Aragón como los más poderosos Estados peninsulares gracias a su avance territorial a costa de los musulmanes. Además la Corona de Aragón se convirtió en una potencia política y comercial en el Mediterráneo, conquistando territorios como Cerdeña o Sicilia.

-Principales acontecimientos. El s. XIII fue uno de los periodos de mayor avance conquistador de los reinos cristianos frente a los musulmanes: a) en el reino de Castilla la expansión continuó con la conquista de casi toda Extremadura, de una buena parte de Andalucía (excepto el reino nazarí de Granada) y Murcia, durante los reinados de Alfonso IX, Fernando III El Santo y Alfonso X El Sabio; Asimismo, en esta etapa debemos destacar la conquista de Badajoz en 1230 por parte de Alfonso IX y el comienzo de la construcción de la catedral de Badajoz (mediados siglo XIII). –La primera catedral se situó en la Alcazaba sobre una antigua mezquita y se llamaba Santa María del Castillo. Más tarde el siglo XIV se produjo una crisis en Castilla con guerras civiles y la llegada de una nueva dinastía, los Trastámara. b) en la corona de Aragón la expansión culminó con la conquista de Valencia y de las Islas Baleares, durante el mandato de Jaime I El Conquistador.

Los reinos
 cristianos
 de la
 Península
 Ibérica